

FLASHES A.S.E.P.
OCTUBRE - 1.991

FICHA TECNICA

Diseño y Realización: De la investigación, del cuestionario y de la muestra: A.S.E.P.

Diseño Muestral: 1.215 personas de uno y otro sexo, de 18 y más años, residentes en España. Muestra aleatoria estratificada por Comunidades Autónomas y municipios, utilizando sistema de rutas aleatorias y selección final de los entrevistados mediante las tablas de KISH.

Trabajo de Campo: Realizado durante los días 14 a 19 de Octubre de 1991, mediante encuesta personal en el hogar de cada entrevistado, por la Red de Intercampo, S.A. Supervisión del trabajo de Campo realizado por A.S.E.P.

Proceso de Datos : Diseñado y realizado por A.S.E.P. con "software" propio, elaborado por J.D. Systems.

Análisis e Informe: Diseñado y realizado por A.S.E.P., y terminado el 31 de Octubre de 1991.

Análisis e Interpretación de Datos:

BLANCA GARCIA-MON MARAÑES
M^a José Ramírez Lafita
Sara Cortés García
Pilar Calvo González-Regueral

Proceso de Textos:

PALOMA MILLAN MARTINEZ
Esperanza Celdrán Lucía
M^a Jesús Trapero Quintana

Dirección :

JUAN DIEZ NICOLAS

COPYRIGHT ASEP S.A., 1991. PROHIBIDA LA REPRODUCCION TOTAL O PARCIAL, INCLUSO CITANDO LA FUENTE.

I
"FLASHES"
(OCTUBRE 1991)

Tal y como se anticipaba el mes pasado, no ha durado mucho la relativa estabilidad de los indicadores de septiembre, por comparación con otros meses de septiembre en que el optimismo pre-veraniego se tornaba en pesimismo y preocupación. En efecto, todos los indicadores, en mayor o menor medida, parecen sugerir que la opinión pública española se siente preocupada y con cierto grado de desconfianza respecto al futuro. Así, los datos más significativos de este mes de octubre, por comparación con los del mes pasado, pueden resumirse del siguiente modo:

- Caída del Sentimiento del Consumidor y de la Evaluación de la Situación Económica hasta el nivel que había antes de marzo (recuérdese que todos los indicadores subieron al finalizar las operaciones militares en la crisis del golfo).
- Caída de los Indices de Satisfacción con el funcionamiento de la Democracia y de Satisfacción con el Gobierno hasta los niveles anteriores a marzo, aunque ambos siguen siendo positivos todavía.
- Ligera disminución del Optimismo, pequeño incremento de la Alienación Política, y disminución de la Exposición a la Información.

II

- Cierta radicalización en el autopoicionamiento ideológico: aumento de la izquierda y la derecha, y disminución del centro izquierda, centro y centro derecha.
- Disminución de la valoración del Gobierno de la Nación hasta el nivel que tenía en febrero, y de la valoración de Felipe González hasta el nivel de febrero también (a pesar de que aumentan las de Anguita, Suárez y Aznar).

Todos estos cambios posiblemente explican la disminución en la intención del voto estimada para el PSOE, hasta el nivel que tenía entre enero y febrero, y a pesar de que el voto para el PP y nacionalistas de derecha se mantiene en el nivel que tenía el mes pasado, y que el del CDS y el de IU aumentan respecto a septiembre.

La comparación entre los indicadores de voto de este mes y los resultados de 1989 sugiere una importante caída del voto al PSOE:

III

Indicadores de Voto

OCTUBRE 91	Resultados Reales '89	Recuerdo de Voto	Intención de Voto	Estimación ASEP
PP	17,9%	11,8%	12,7%	17,3%
CDS	5,5	1,7	2,1	4,0
PSOE	27,4	32,5	28,6	24,0
IU	6,3	5,2	7,1	8,7
Nac. Derecha	7,2	5,6	6,1	7,7
Nac. Izquierda	1,8	1,1	0,4	0,6
Otros	2,9	1,2	3,1	3,7
Abstención	31,0	22,0	14,6	34,0
NS/NC	-	18,9	25,3	-
Total	100,0	100,0	100,0	100,0

Otros datos destacables de este sondeo ASEP de octubre son los siguientes:

- Aumento en la valoración de la política internacional que realiza el Gobierno.
- Alta valoración de la Reina Doña Sofía, (más de dos puntos sobre cualquier otro personaje político), como es habitual.
- Incremento en la importancia atribuida a la protección del medio ambiente y a la participación ciudadana en las decisiones importantes que tengan que ver con su trabajo y su comunidad.

LA ACTUALIDAD

Varios han sido los temas de actualidad sobre los que se ha pulsado la opinión pública en este sondeo de octubre:

- La situación internacional.
- El posible bipartidismo en España.
- Los movimientos ciudadanos.
- La identidad nacional y la imagen de las Comunidades Autónomas.

La Situación Internacional

Los españoles aprueban casi unánimemente la reducción del arsenal nuclear de la OTAN y del de Rusia, están también bastante de acuerdo con la integración de Rusia en el Fondo Monetario Internacional, y solo ligeramente de acuerdo con la independencia de Croacia respecto a Yugoslavia.

Aunque dos tercios de los entrevistados no opinan sobre la división de Yugoslavia en estados independientes, los que opinan creen que esta división beneficia algo más a Estados Unidos que a Alemania, Rusia o Italia.

Y aunque dos tercios de los entrevistados tampoco opinan sobre la futura orientación política de Alemania, los que opinan creen que se orientará algo más hacia la aceleración del proceso de unidad política europea de los doce miembros actuales, que a lograr la incorporación de los países del Este a la CEE o a ampliar su influencia en los países del Este (a costa de frenar la unidad política europea).

El Bipartidismo en España

La actual situación creada por la casi desaparición política del CDS y la dimisión de Suárez, así como por la polémica sobre la desaparición del PCE y la crisis interna de IU, han puesto otra vez sobre el tapete la cuestión del bipartidismo.

Casi la mitad de los españoles de 18 y más años se muestran contrarios al bipartidismo y solo una cuarta parte se muestra favorable a él.

Por otra parte, una cuarta parte de los entrevistados considera necesario que surja un nuevo partido de centro, y una cuarta parte preferirían que el CDS se fortaleciera, pero solo un 6% consideran necesario que surja un partido a la derecha del PP. De todos modos, la mitad de los entrevistados no opina sobre estas opciones.

En cuanto a la crisis en la izquierda, solo un tercio de los entrevistados aprobarían la desaparición del PCE, y solo una cuarta parte aprobarían la desaparición de IU.

Los Movimientos Ciudadanos

La aparición de patrullas ciudadanas contra la droga, relacionadas con la oposición al realojamiento de gitanos, han hecho reaparecer el problema de la discriminación y segregación social de los gitanos (mal denominado "racismo" o "xenofobia", ya que los gitanos son españoles).

Algo más de la mitad de los entrevistados afirman que "el tema de la droga y de la delincuencia no son más que excusas, lo que hay en el fondo es un problema de "racismo", pero un tercio muestra su acuerdo con la afirmación de que "los residentes en estos barrios hacen muy bien en rechazar a los gitanos, porque éstos solo traen droga y delincuencia.

En cuanto a las posibles soluciones a este problema, casi la mitad de los entrevistados son partidarios de "que los gitanos residan libremente donde les parezca, como cualquier ciudadano español", pero algo más de una cuarta parte creen que la solución está en admitir "solo a los gitanos que no tengan nada que ver con el mundo de la droga o de la delincuencia", y algo menos de una cuarta parte opinan que habría que crear "barrios exclusivamente para gitanos".

VII

Respecto a las patrullas ciudadanas, algo más de la mitad de los entrevistados opinan que "es inadmisibile que los ciudadanos se tomen la justicia por su mano", pero más de una tercera parte creen que "estos grupos de vecinos actúan correctamente, ya que es la única forma de solucionar el problema".

Se ha hablado mucho de fuerzas o grupos que "mueven" a las patrullas ciudadanas, pero dos tercios de los entrevistados opinan que éstas responden a una "conciencia ciudadana", y menos de una quinta parte creen que se deben al sentimiento racista.

Además, casi la mitad de los entrevistados creen que "el mundo de la droga mueve tanto dinero que será imposible acabar con él", pero un tercio confía en que "este movimiento ciudadano obligará al Gobierno a combatir más eficazmente el consumo y tráfico de drogas", y menos de la quinta parte opinan que "solo servirá para desplazar a los pequeños traficantes de unas zonas a otras".

Finalmente, y en lo que respecta a las sanciones, un 61% de los entrevistados están a favor o muy a favor de que los Ayuntamientos impongan multas de hasta 25.000 ptas. por consumo público de droga, y un 88% están a favor o muy a favor de que se impongan multas de hasta 2 millones de pesetas a los traficantes.

La Identidad Nacional y la Imagen de las Comunidades Autónomas

A través de seis indicadores, los mismos que se han utilizado en investigaciones realizadas en Estados Unidos y otros países, se ha comprobado que los españoles se sienten muy identificados con España (8 puntos en una escala de 10) y se encuentran muy a gusto de vivir en España (8 puntos también en una escala de 0 a 10 puntos).

Por otra parte, se ha pedido a los entrevistados de cada Comunidad Autónoma que valoren a los nativos de su propia comunidad y a los de las dieciséis restantes.

Los que se valoran a sí mismos mejor son los cántabros, astures, navarros, canarios, murcianos, extremeños y andaluces. Y los que se autovaloran más bajo son los vascos, valencianos, baleares y madrileños (que son sin duda los más modestos).

Pero los mejor valorados por los demás españoles son los asturianos, aragoneses, castellano-leoneses, castellano-manchegos y riojanos, mientras que los peor valorados por los demás son los vascos y los catalanes.

Bastante más de la mitad de los entrevistados no opina sobre los Presidentes de Comunidades Autónomas diferentes a la suya. No obstante, los Presidentes que caen mejor fuera de su propia comunidad son Chaves, Fraga y Leguina, y los que caen pero fuera de su propia comunidad son Pujol y Fraga. Estos datos sugieren que Fraga no deja indiferentes a los españoles, sino que es una persona muy controvertida, y que despierta grandes simpatías y también rechazos.

